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出租车驾驶员王勤国今年
63岁，在退休那年，他组建了一
支由退休驾驶员组成的、主接路
边扬招的银辉车队。两年多的
时间里，这支队伍最多扩大到了
60多人。与他同龄的出租车驾
驶员李华在另一支安心巡游车
队，仍坚持每个清晨出车，这支
队伍只做扬招、电调以及自有平
台的业务。

在采访中，老师傅们告诉记
者，现在路边扬招的乘客已经所
剩无几，且几乎都是老人，他们
就是希望能让所剩不多的坚持
扬招的乘客能够打到车。老司
机服务老乘客，他们坚持着传统
出租车的服务方式与标准。

坚持“扬招必停”

他们以“老传统”服务老乘客

今年暑期，上海交通执法部门联
合公安交警等部门持续开展出租汽
车行业顽症集中整治行动，其中的一
个重点部分即打击巡游出租车拒载
的行为，其背后是扬招打车难，尤其
是老人扬招打车常常不被理睬的现
实问题。

“现在我们这样的老年人的队伍
还是很少的，现在很多司机看到老年
人是不会停车的，扬招了也不会停。”
王勤国师傅说。

在采访中，有司机告诉记者，除
了扬招的数量少，拒绝扬招也有一部
分原因是怕错过平台的派单而导致
被扣“服务分”，接不到“大单”。

“现在很多年轻人都盼着退休
了，为什么老师傅们还愿意加入这样

一个以扬招为主的车队呢？”
“除了红顶的荣誉，现在网约车越

来越多，老年人打车非常困难，我们老
驾驶员也能理解其中的困难。”李华师
傅这样说，“即使现在扬招的乘客很
少，但也希望能够让所剩不多的坚持
扬招习惯的乘客都能打到车。”

而张罗出一支车队的王勤国师
傅则告诉记者，车队里的大家关系都
很不错，很多老师傅退休在家，也希
望能够继续和大家一起出出车，聊聊
天，所以选择参加他组织的车队。“我
们还有一个群，大家经常晚上会出来
聚一聚。”

另外，平台也对老师傅们提供了
保证。记者从强生、海博两家出租车
公司了解到，他们都给这些车队的司

机进行了一定的费用减免，还给上了
年纪的司机开展定期的体检，购买商
业保险，为他们解决后顾之忧。

开车毕竟是体力工作，老师傅们
还吃得消吗？“虽然说现在还干得动，
但是工作时间肯定也不如年轻的时
候了。”王勤国师傅说，作为退休司机，
他有退休金作为保底，所以一方面也愿
意多帮助帮助老年人，另一方面也以身
体健康为主，不会过长时间的劳作。

“我们这个活就是一个接力赛，
再过一年多我就要把接力棒交给下
一个人了。现在让我头疼的是还没
找到这个接班人，这个人一定要有组
织能力，能把大家都团结起来，还要
有奉献精神。”王勤国师傅说。

（新闻晨报）

对于老上海人说，红顶是出租车
品质的代表。对于老师傅们来说，考
上中高星级出租车驾驶员，开上红顶
出租车更是一种荣誉。

58岁的老师傅曹立群在 1995
年加入强生出租。他告诉记者，在刚
刚进入出租车行业的时候，他就非常
羡慕能开上红顶出租的司机，因此当
得知有机会进入安心巡游车队再次
开上红顶出租车，他立刻报名参加。

“制服白手套穿戴整齐，车上干
净整洁，没有异味，车子行驶过程中
非常平稳。”这是记者坐上曹立群师
傅的感受。

“有一次我在医院排队，一位老
人直接跳过前面的车，上了我的车。
他说他坐过的红顶车搞得都很好。

这让我很开心，这意味着不只是我的
车子干净，车队里其他的车子也很干
净。”曹立群师傅说。

“既然开了红顶，就要以最高品
质的服务要求自己。”在曹立群师傅
车子的挡风玻璃下，上面摆放着他的
服务卡，上面有他年轻时的照片，而
在“星级”一栏有足足五颗星。

由于现在还选择通过扬招、电
调打车的以老人为主，车队也为驾
驶员们进行了专门的培训。“比如
我们曾经跟上海市急救中心，还有
一些医院，对驾驶员开展一些简单
的医护知识，抢救知识，包括心肺
复苏急救等方面的培训。”周振宇
告诉记者，由于最近天气炎热，安
心巡游车队的车内还会常备急救

包、晕车药、风油精、清凉油等物品
供乘客使用。

“我们也都说开出租车不仅需要
身强力壮，也是一项需要经验积累的
工作。”当谈到老师傅开车和年轻司
机有什么区别的时候，王勤国师傅打
开了话匣子。

“老师傅经验丰富，乘客有什么
要求，想要做什么老师傅看一眼就知
道了。”王勤国师傅说，“还有一点，老
师傅待人更有经验，知道如何巧妙地
化解矛盾。”

“我们跟乘客年纪都差不多大，
而且遇到的大多是上海本地人，很容
易有共同语言。”李华师傅说，“我们
是老年人，我们更懂老年人，也更知
道怎么去服务好老年人。”

2022年初，银辉车队与安心巡
游车的前身“巡游示范车队”相继成
立，两支车队虽然规模不一样，运营
方式也不同，但其成立初衷都是为退
休后仍愿发挥余热的老师傅们提供
一个平台，也是为老人扬招难的问题
提供一个解决方案。

“最开始银辉车队只有13个人，
最高峰的时候有60多个人，后来经
历了一系列的变动，现在车队里还有
30多个人。”据王勤国师傅所说，这
是一支以扬招和预约为主的车队。
作为创始人和灵魂人物，他时常扮演
着“预约平台”的角色。

银辉车队成立不久后，强生出租
的“巡游示范车队”正式成立，其中多

为接近退休或已经退休的老师傅们。
“我们发现很多出租车驾驶员到

了60岁退休，他的身体状况还允许
继续工作，他们自己也有意愿，还想
继续再去发挥余热，那么我们也觉得
出租车这个工作毕竟是一个经验积
累的工作，因此组建这么一个车队。”
强生出租副总经理兼安心车队车队
长周振宇说。

2023年，强生出租想要继续扩
大这支车队的规模，吸纳了更多相对
年轻的驾驶员，并将“巡游示范车队”
升级成现在的安心巡游车队。

“首先要结合他的安全服务数据
进行筛选，目前来到我们车队的都是
近几年无投诉无安全事故的驾驶员，

然后向他们宣讲安心巡游车队的理
念，再进行一轮遴选。”周振宇告诉记
者，在经历了一系列运营模式的调整
后，这支车队现在有100名驾驶员，
以前的老同志们大约占了其中20%。

安心巡游车队另有安心送考、送
学、送医等服务。其中，李华师傅每
天接送小朋友上下学就是车队安心
送学的特色服务，家长通过电话预
约，再额外支付一笔服务费，就可以
安排车队专门的驾驶员长期接送孩
子上下学。

“以后，我们车队还会引进定制
的无障碍多功能车，专为老人、残疾
人服务。”安心巡游车队副书记宋振
明说。

63岁的出租车驾驶员李华每
天三四点就要起床，往往第一单是
送提前预约的客人达到浦东或虹
桥机场，然后休息一会，给车子补
补电，吃个早饭，再开启每天的固
定任务——送小朋友上学。

“这个是我们车队的特色，每
个驾驶员都有一个固定接送的小
朋友。”李华师傅表示，他每次接送
小朋友都非常开心，就像看到自家
孙女一样。

送完，他开启了一天的巡游，
中途会接到乘客通过电话平台预
约的单子，这一部分工作占了一大
半时间。“一般是送老人去医院，也
有一些是忠实用户坚持用电话预
约出租车上下班。”李华师傅说。
下午四点多，他再接小朋友放学回
家，结束一天的工作。

早在2016年，上海就开始试
点出租车驾驶员退休返聘，将从业
年龄放宽至65岁。1987年，李华
师傅参加工作，在30多年的时间
里一直担任出租车驾驶员。3年
前，他选择退休后返聘，并于去年
11月加入强生出租的安心巡游车
队。这支车队特点是黄色的车身
与红色的顶灯，在以前，红色顶灯
意味着该车为“优质车”。

来自海博出租的王勤国师傅，
2022年退休后也选择返回岗位，
并一手组建了一支由退休员工组
成的银辉车队。“当时我对一起退
休的老师傅们说，大家每个月花一
些时间赚些钱零用，然后再一起出
去游山玩水，最早的银辉车队就这
样成立了。”

早上7点钟通常是王勤国师
傅的发车时间，他告诉记者，在日
复一日的工作中，他已经熟知家附
近的老人们在一周中的哪个早晨
会去医院看病，所以每天早上他都
会特地等待他们。接着，他大部分
时间会在医院附近巡游，等待接单
的机会，直到傍晚五、六点钟收车
回家。

“虽然我们现在也接网约车平
台的生意，但还是以扬招为主，尤
其是以老人的用车需求优先。”王
勤国说。

坚持了37年
63岁的老师傅还在清晨出车

两支车队 不同的模式，相同的理念

老师傅：希望这支队伍能够代代相传

老司机服务老乘客 坚持传统的服务方式

海博出租银辉车队队长王勤国海博出租银辉车队队长王勤国


